


– Начинается очень ответ-
ственное и вместе с тем не-
обычайно значимое время 
в истории региона, полное 
масштабных культурных 
событий, – такими словами 
открыла российский Год 
культуры в Воронежской об-
ласти глава регионального 
департамента культуры и 
архивного дела Елена Ищен-
ко. – И нашим людям – вне 
зависимости от того, живут 
ли они в областном центре 
или на периферии, – поверь-
те, есть что показать, и есть, 
чем гордиться.

Анастасия ГАРИНА,  
Михаил ВЯЗОВОЙ

Добавим: и есть, что посмотреть. 
Музеи, театры, творческие союзы 
в минувшую субботу стремились 
удивить, порадовать воронежцев 
необычными экспозициями, пред-
ставлениями. Посещение музеев в 
этот день было бесплатным.

В областном художественном 
музее имени Ивана Крамского 
открылась фотовыставка «Неиз-
вестный Солженицын». Основу 
экспозиции составляют 42 снимка 
Александра Исаевича и его пер-
вой жены Натальи Решетовой, 
сделанные в 50-е, 60-е годы про-
шлого века. Чёрно-белые и цветные 
фотографии достаточно подробно, 
как и положено документальной 
хронике, отражают жизненные 
перипетии Нобелевского лауреа-
та. Многие снимки подкупают не 
только удачно подсмотренным 
мгновением, но и грамотно заком-
панованы. Выставка вызвала боль-
шой интерес воронежцев, а когда 
хранитель архива Решетовой Ни-
колай Ледовских рассказывал об 
истории некоторых изображений, 
зрители обступали его плотным 
кольцом и долго не хотели отпу-
скать. В экспозиции представлены 
не только фотографии, но и неко-
торые личные вещи писателя: пи-
шущая машинка, фотографические 
принадлежности,  морской кортик, 

страницы семейного альбома…  
Документальные, но не лишённые 
художественности фотографии 
Солженицына и Решетовой  реше-
но сделать передвижными: в ско-
ром времени, благодаря альманаху 
«Путешествие по России», редак-
ция которого стала организатором 
и автором проекта выставки «на 
колёсах», снимки увидят жители 
районов Воронежской области, а 
в будущем они украсят интерьеры 
зала Солженицына областной 
библиотеки.

Ещё одна выставка в этом музее, 
на которой представлено 277 работ 
17 мастеров, – «Первый Между-
народный пленэр «На родине 

Крамского». Надо сказать, для экс-
позиции отобрали лучшие работы 
по итогам Международного пленэ-
ра, который проходил в сентябре 
прошлого года в Острогожском и 
Подгоренском районах.

В Дома композитора прошёл 
творческий вечер поэтов и компо-
зиторов под названием «Звучащее 
слово». Поэты читали стихи, а 
композитор Игорь Надеждин 
мгновенно создавал фортепианные 
экспромты.

«Край воронежский глазами 
фотохудожников», «Преданья 
старины глубокой…» – эти и дру-
гие экспозиции смогли посетить 
жители региона и его гости в об-

ластной универсальной научной 
библиотеке имени Ивана Ники-
тина. Во время экскурсий кто-то 
наведался в отдел краеведения, 
кто-то – в отдел редких и ценных 
книг, а иные увидели издания про-
шлых веков и наших дней, а также 
узнали об истории библиотеки.

В лекционном зале Никитин-
ки открылась книжно-иллюст-
ративная выставка «Служение 
книге. История областной би-
блиотеки им. И.С. Никитина», 
посвящённая 150-летию со дня 
открытия научной библиотеки. 
Кроме неё, зрительскому внима-
нию представили и другие экс-
позиции.

Подвигу Ленинграда жить вечно 
Вчера россияне отметили памятное событие – 70-летие 

снятия блокады Ленинграда. Эта «юбилейная дата служит 
свидетельством живой народной памяти о беспрецедентной 
самоотверженности блокадников – тех, кто все это время 
обеспечивал бесперебойную работу предприятий города и 
«Дороги жизни», – говорится в обращении губернатора Во-
ронежской области Алексея Гордеева и председателя областной 
думы Владимира Ключникова. - Мы низко склоняем головы 
перед стойкостью ныне здравствующих защитников и жителей 
осажденного города на Неве и выражаем вам, поколению по-
бедителей, самые теплые свои чувства». 

Мэр Лисок – лучший  менеджер 
Глава администрации города Лиски  Евгений Митюрев 

стал победителем всероссийского конкурса «Менеджер года 
в государственном и муниципальном управлении - 2013». Он 
признан лучшим в номинации «Реализация региональных 
программ». Конкурс проводился Международной академией 
менеджмента и Вольным экономическим обществом России 
при поддержке Совета Федерации и Государственной  думы  
РФ. Лискинский мэр отмечен как «успешный руководитель, 
демонстрирующий зрелость и высокий уровень управленче-
ских решений».

У заповедника – новый директор 
Заместитель председателя правительства области Максим 

Увайдов представил коллективу Воронежского государствен-
ного природного биосферного заповедника им. В.М. Пескова 
нового руководителя -  Романа Холода, который  назначен 
на должность в соответствии с приказом Министерства при-
родных ресурсов и экологии РФ.  Роман Зенонович – юрист 
по образованию, его 25-летняя трудовая деятельность связана 
с охраной природных территорий. Он исполнял обязанности 
директора Сочинского общереспубликанского  государствен-
ного природного заказника.

Пятый по счёту
В Кантемировском районе в качестве площадки  под строи-

тельство дома-интерната для престарелых и инвалидов уже 
выбран участок в селе Писаревка - это место является наи-
более удобным по расположению. Пансионат будет возведён 
по типовому проекту, реализованному ранее в Бобровском, 
Новоусманском, Каширском и Подгоренском районах.

Платоновская премия – лучшему
В Воронеже под председательством губернатора Алексея 

Гордеева прошло заседание Совета по присуждению Плато-
новской премии в области литературы и искусства в 2014 году.  
В результате обсуждения общим решением членов Совета на 
рассмотрение внесены пять кандидатур. Это драматург, режис-
сёр, прозаик, художник и музыкант. Фамилия единственного 
лауреата премии будет названа на следующем заседании Со-
вета по присуждению Платоновской премии в конце апреля. 

Сообщения подготовили  
Валерий КазаНоВ, алексей СоЛоВьёВ, Николай Старых.

Время ноВостей
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков, местами туман, изморозь; ветер 
северо-восточный, умеренный, местами порыви-
стый; температура -13…-18, местами до -22.

29 января по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, умеренный, 
местами порывистый; температура ночью -20… 
-25, днём -14…-19, местами до -23.

30 января по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, умеренный, 
местами порывистый; температура ночью -23… 
-28, днём -16…-21, местами до -25.
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Марина усОВА

Фото УФскн 
Праздничное мероприятие 

по особо торжественному 
случаю проходило в присут-
ствии  всего личного состава 
Управления, на него были 
приглашены гости – руко-
водители правоохранитель-
ных органов, представители 
органов исполнительной и 
законодательной власти.

Почётное право пробивки 

полотнища знамени к древку 
осуществили  лучшие со-
трудники, отмеченные ве-
домственными наградами. В 
этой церемонии принял уча-
стие и начальник Управления 
ФСКН по Центральному фе-
деральному округу генерал-
майор полиции  Геннадий 
Удовиченко (на снимке).

В свою очередь предста-
витель Православной церкви 
произвел обряд чиносвяще-
ния.

Равнение – на знамя!
региональная силовая структура - Управление 
Федеральной службы по контролю за оборотом 
наркотиков - обрела своё знамя - символ  чести, 
доблести и славы.

защитить от пропаганды секса 
Группа депутатов внесла в Госдуму законопроект, на-

правленный на защиту несовершеннолетних от пропаганды 
сексуальных отношений. Соответствующие поправки предла-
гается внести в законы «Об основных гарантиях прав ребёнка 
в РФ», «О защите детей от информации, причиняющей вред 
их здоровью и развитию» и КоАП. «Законопроект направлен 
на защиту несовершеннолетних граждан России от пропаганды 
сексуальных отношений в подростковом возрасте», — гово-
рится в пояснительной записке к законопроекту. По мнению 
авторов инициативы, принятие данного законопроекта будет 
способствовать снижению уровня подростковой беремен-
ности, гибели матерей-подростков и их детей в результате 
вынашивания матерью, неготовой к рождению, а также иных 
негативных последствий пропаганды приоритета сексуальных 
отношений.

Число погибших увеличилось до 22
Поисково-спасательная операция на месте крушения судна 

Aqua Marine возле принадлежащих Индии Андаманских остро-
вов завершена, погибли 22 человека, спасены 29. Aqua Marine 
затонуло в воскресенье днём между островом Росса и Северной 
бухтой вблизи Порт-Блэра (союзной территории Андаман-
ских и Никобарских островов). Всего на судне находился 51 
человек, в то время как оно рассчитано на 25 пассажиров. По 
данным СМИ, на судне плыли туристы из Индии, в большин-
стве своём из южного штата Тамилнад. Ведётся расследование 
причин и обстоятельств инцидента. Судно, предположительно, 
врезалось в скалы.

ро
сс

Ия
, м

Ир

контакты

В минувшую пятницу 
делегация Воронежской 
области во главе с губер-
натором алексеем Гор-
деевым приняла участие 
в VI заседании Совета 
Еврорегиона «Донбасс» 
в Луганске (Украина). 
Следующее заседание 
Совета решено провести 
в Воронеже.

Валерий ВАлеНтИНОВ
Открывая заседание, пред-

седатель Луганской област-
ной администрации, сопред-
седатель Совета Еврорегиона 
«Донбасс» Владимир Пристюк 
сообщил, что деятельность 
Еврорегиона «Донбасс» уже 
даёт конкретные результаты. 
Продолжается углубление и 
укрепление отношений между 
регионами на уровне муници-
пальных образований – городов 
и районов. Совместные проек-
ты регионов продвигаются и в 
части облегчения пересечения 
государственной границы, и 
в улучшении экологической 
обстановки, например очист-
ка реки Северный Донец. Он 
также предложил разработать 
проект программы развития 
межрегиональной кооперации 
в рамках Еврорегиона «Дон-
басс» и подробно рассмотреть 
его на следующем заседании 
Совета Еврорегиона. Одной из 
возможных преференций для 
участников подобной коопе-
рации председатель Луганской 
облгосадминистрации назвал 
организацию «зелёного кори-
дора» на российско-украинской 
границе. 

В своём приветственном 
слове губернатор Алексей Гор-
деев отметил, что сегодня для 
Воронежской области «знаме-
нательный и даже историче-
ский день». 

 - С подписанием протокола 
о присоединении Воронеж-
ской области к Соглашению о 
создании Еврорегиона «Дон-
басс» наш регион станет полно-
правным участником этого 
важнейшего интеграционного 
объединения. Воронежскую, 
Ростовскую, Донецкую и Лу-
ганскую области объединяет не 
только наличие общих админи-
стративных и государственных 
границ, но и общая история, 
культура, устоявшиеся связи 
между предприятиями и жи-
телями регионов, в том числе и 
родственные связи, - сказал он. 

Губернатор Воронежской 
области подчеркнул, что уча-
стие региона в реализации 
проектов по развитию меж-
регионального и пригранич-
ного сотрудничества в рамках 
Еврорегиона станет очеред-
ной исторической вехой во 
взаимоотношениях не только 
между регионами, но и между 
Россией и Украиной в целом.  
  В ходе согласования места и 
даты проведения очередного 
заседания Совета Алексей 
Гордеев предложил провести 
встречу 16 мая в Воронеже. 
Этот вариант был утверждён 
единогласно.

- Процесс интеграции был 
ожидаем как со стороны на-
шего бизнеса, представителей 
культуры, образования, науки, 
так и со стороны обычных 
граждан. Уже звучала цифра 
– наши регионы объединяют 
более 13 миллионов человек, а 
это существенный фундамент 
для развития. Мы пригласили 
регионы в мае посетить Воро-
неж и там провести детальную 
встречу, обсудить конкретные 
проекты. Вступление в Евроре-
гион «Донбасс» - это серьёзное 
экономическое, социальное и 
даже политическое событие 
для Воронежской области, - 
подвёл итог Алексей Гордеев.

Фундамент 
будущих 
побед
Воронежская 
область официально 
присоединилась 
к Еврорегиону 
«Донбасс»

Валерий ВАлеНтИНОВ

Старт праздничным ме-
роприятиям был дан на Чи-
жовском плацдарме. Именно 
отсюда при освобождении 
города в январе 1943 года был 
нанесён один из главных уда-
ров по вражеским войскам. И 
именно здесь в братской моги-
ле на мемориальном комплек-
се «Чижовский плацдарм» 
захоронено 15 тысяч бойцов, 
4,5 тысячи имён увековечено в 
Зале памяти и в Книге вечной 
славы. Всем неизвестным по-
священа мемориальная плита 
«Жизнью своей потомки обя-
заны вам».

В торжественной цере-

монии возложения венков 
и цветов приняли участие 
ветераны Великой Отече-
ственной войны, защитники 
Воронежа и труженики тыла, 
официальные делегации от 
предприятий, учреждений, 
организаций, управы района и 
общественности, депутаты го-
родской думы, почётные граж-
дане Ленинского района.

Часом позже на площади 
Победы память погибших 
воинов почтили губернатор 
Алексей Гордеев, мэр  Алек-
сандр Гусев, председатели 
областной и городской дум 
Владимир Ключников и 
Владимир Ходырев, члены 
правительства Воронежской 

области, делегации других 
органов власти, ветеранских 
и общественных организаций, 
силовых и правоохранитель-
ных структур.

По традиции были произ-
ведены залпы оружейного са-
люта, прозвучал Гимн Россий-
ской Федерации. А затем мимо 
Вечного огня торжественным 
маршем прошли курсанты 
военного учебно-научного 
центра Военно-воздушных 
сил «Военно-воздушная ака-
демия им. Н.Е. Жуковского и 
Ю.А. Гагарина».

В малом зале администра-
ции города мэр Александр 
Гусев провел торжественный 
приём ветеранов, участвовав-
ших в боях за освобождение 
Воронежа:

– Я хочу особо подчер-
кнуть, что мы чтим не просто 
знаменательную дату для на-
шего города, а помним, что за 

этой датой стоите вы – люди, 
которым мы обязаны своим 
благополучием. И мы никогда 
не оставим вас без внимания, 
– подчеркнул глава города.

Затем Александр Гусев по-
здравил с вековым юбилеем 
Павла Бражника, участника 
Великой Отечественной вой-
ны и сражений за Воронеж. 
Мэр пожелал имениннику 
крепкого здоровья и вручил 
высшую награду городской 
администрации – памятный 
знак «Воронеж – город воин-
ской славы».

Одним из самых зрелищных 
городских мероприятий янва-
ря, вот уже в пятый раз, стано-
вится  военно-историческая ре-
конструкция боёв за город.  На 
набережной водохранилища 
напротив «Музея-диорамы» 
разгорелось «сражение», в 
котором его участники по-
старались воссоздать картину 
реального боя.

Организаторы – Воронеж-
ская региональная обществен-
ная организация «Набат» сов-
местно с городским управле-
нием культуры  - предложили 
нехитрый сценарий. Солдаты 
вермахта возвращаются на 
свои позиции, но неожидан-
но наталкиваются на бойцов 
Красной Армии. Командир 
немцев приказывает занять 
оборону. Красноармейцы с 
криками «Ура!» бросаются в 
яростную атаку. Завязывается 
жаркий бой. Слышатся вы-
стрелы, взрывы. Вверх летит 
снег вперемешку с землёй. 
Первую атаку советских под-
разделений фашистам удаётся 
отбить. Зато  вторая попытка 
увенчалась успехом: захватчи-
ки повержены. «Ура!» кричали 
не только участники рекон-
струкции, но и тысячи зри-

телей, собравшихся воочию 
увидеть небольшой фрагмент 
из  военной драмы. 

В этот раз  на «поле боя» 
сошлись представители почти 
двух десятков клубов исто-
рической конструктукции 
из четырнадцати городов, в 
том числе Санкт-Петербурга, 
Ростова и даже украинского 
Луганска. Более ста двадцати 
человек сражались за Красную 
Армию, около восьмидеся-
ти – за вермахт. Яркости и 
достоверности всему проис-
ходящему придавала военная 
форма, которая в точности 
соответствовала реалиям зимы 
1943 года, оружие и техника.  В 
сражении принял участие даже  
настоящий лёгкий советский 
танк Т-70, на башне которого 
красовалась надпись «Донской 
казак». В Воронеж его доста-
вили ростовские энтузиасты. 
В прошлом году воронежцы 
уже видели эту боевую машину 
весом более девяти тонн в зим-
ней реконструкции. И в этот 
раз Т-70  оказал неоценимую 
помощь «наступающим». 

 «Сражением» за город 
завершился большой цикл 
мероприятий, посвящённых 
71-й годовщине освобож-
дения города от немецко-
фашистских захватчиков. Во 
всех районных города прошли 
встречи с защитниками Воро-
нежа, уроки мужества, вечера 
поэзии.  Так как по состоянию 
здоровья не все ветераны 
смогли принять участие в 
торжествах, в течение про-
шедшей недели сотрудники 
управ посетили их на дому. 
Поздравили с праздником и 
вручили подарки. Это лишь 
маленькая толика того, что 
мы можем сделать для них 
сегодня.

У памяти нет срока давности
дата | Воронеж широко отметил  71-ю годовщину освобождения от немецко-фашистских захватчиков

Возложение венков к мемориалам, приемы вете-
ранов в администрациях, военно-историческая 
реконструкция боев за город – такими событиями 
был наполнен субботний день 25 января. 

Ф
от

о 
М

их
аи

ла
 К

ВА
сО

ВА
.

Есть, что посмотреть
событие  | Открытие российского Года культуры в Воронежской области дало  

старт череде значимых культурных событий

Бесплатное приобщение к культуре вызвало у воронежцев небывалый ажиотаж.
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Русский вопросэКОНОМиКА

Александр КАжиКин,
пресс-служба ОАО КБХА

Две ступени ракеты отработали по программе, разгон-
ный блок «Волга» завершил вывод полезной нагрузки из 
нескольких космических аппаратов на заданную орбиту. 
Тем приятней это событие, что поднимали в космос новую 
ракету воронежские двигатели разработки Конструктор-
ского бюро химавтоматики. Причем для одного из них это 
тоже был дебют. 

В составе первой ступени ракеты свой первый полет 
успешно совершил новый двигатель 14Д24 разработки 
КБХА и производства Воронежского механического завода. 
Вместе с легендарным ракетным двигателем НК-33 (на-
следником еще советской лунной программы) он обеспечил 
отрыв ракеты от земли и ее полет на начальном участке 
траектории, после чего включилась вторая ступень, в со-
ставе которой так же надежно отработал другой двигатель 
разработки и производства КБХА 14Д23. Его создали тоже 
сравнительно недавно: впервые он совершил полет в 2006 
году в составе ракеты «Союз-2.1б».

Летное испытание новой ракеты – всегда волнительное 
мероприятие. Отработка по отдельности ее составных частей 
на земле, какой бы кропотливой она ни была, не дает сто-
процентной уверен-
ности, что в полете 
все пойдет как надо. 
Вот и на этот раз 
пуск ракеты «Союз-
2.1в», изначально 
запланированный 
на 23 декабря, не-
однократно пере-
носился по техни-
ческим причинам 
и заставил изряд-
но поволноваться 
участников, в числе которых была группа специалистов 
КБХА во главе с генеральным директором – генеральным 
конструктором Владимиром Рачуком.

Заместитель генерального конструктора, главный 
конструктор двигателей 14Д23 и 14Д24 Виктор Горохов 
поделился своими впечатлениями: 

- Подготовку к пуску на космодроме мы обеспечивали 
целой командой, в состав которой, кроме руководителя 
предприятия, входили я, Сергей Кунавин, Вячеслав Ро-
манов, Сергей Зинченко, Юрий Прудыус. Это объяснимо: 
ракета состоит из двух ступеней, и на каждой стоят наши 
двигатели. Волнения было немало: при подготовке к старту 
возникала то одна проблема, то другая. Представляете себе 
напряжение, когда до старта буквально десять минут и… от-
мена пуска, срочный поиск причин проблемы, решений по 
ее устранению. К чести воронежцев стоит отметить, что ни 
в один из проблемных дней наши двигатели не задержали 
старт ни на час. 

Конечно, у всех присутствующих был большой настрой 
пустить ракету в первый полет до Нового года. Так что 
работали допоздна и даже ночью. Из-за переносов време-
ни старта с ракеты несколько раз сливали заправленные 
компоненты топлива. В результате для очередной заправки 
пришлось подвозить дополнительные запасы жидкого кис-
лорода, который был доставлен опять же из нашего города. В 
итоге 28 декабря состоялся успешный пуск, а у нас появился 
повод для шутки: воронежские двигатели на воронежском 
кислороде работают как часы.

Наше главное внимание 
при подготовке было со-
средоточено на двигателе 
14Д24. Все-таки первый 
полет, да еще и в связке с 
двигателем другой фирмы – 
ОАО «Кузнецов». 14Д24 мы 
разработали в сжатые сроки 
– два с половиной года. Та-
кой темп работ характерен, 
наверное, только для дале-
ких 60-х годов, когда летали 
Юрий Гагарин, Валентина 
Терешкова. Важно отметить, 
что наземная отработка дви-
гателя прошла всего на трех 
изготовленных экземпля-
рах, в то время как обычная 
практика – это десятки дви-
гателей, «прожигаемых» на 
земле. При этом мы подтвер-
дили, что связка КБХА-ВМЗ 
в качестве «разработчика-
изготовителя» новых ракет-
ных двигателей сохраняет 
свою эффективность и по-
тенциал.

В 2013 году, когда переш-
ли к испытанию двигателя 
14Д24 в составе ступени, 
финишная прямая уже казалась видна. Однако прояви-
лись технические проблемы. Но на то они и испытания. 
Пришлось во второй половине года в срочном порядке 
пересматривать систему наддува баков первой ступени. 
Мы придумали новую идеологию, предложили ее самарцам 
и взялись оперативно подтвердить автономным огневым 
испытанием двигателя на нашем стенде. Это помогло из-
бежать долгой и дорогостоящей подготовки к проведению 
дополнительных испытаний ступени. Конечно, лезли уже 
не совсем в свое дело, но решение оказалось верным.

Полет 28 декабря открыл этап летно-конструкторских 
испытаний ракеты «Союз-2.1в». Но уже сейчас у самарцев 
больше дюжины запросов на ее использование для вывода 
в космос полезной нагрузки. Объяснение простое: новая 
легкая ракета, предназначенная для запуска небольших 
космических аппаратов, получилась, по сути, самой вы-
годной в своем классе по ключевым показателям: стоимость 
и вес выводимой полезной нагрузки. Не зря итальянцы с 
ракетой-конкурентом «Вега» так пристально наблюдают 
сейчас за нами.

Для Воронежа, как, наверное, и для Самары, прошедший 
пуск стал важен еще и с другой стороны. В создание ракеты 
и двигателей для нее большой вклад внесла молодежь, то 
самое новое поколение, которое перекладывает сейчас опыт 
седоволосых ветеранов на новые компьютерные техноло-
гии, современные станки и оборудование. Почувствовав 
вкус технической победы, уверенность в своих силах, они, 
безусловно, будут готовы к большему.

Двигатели  
работали  
как часы
Начаты лётные испытания новой 
отечественной ракеты с двигателями КБХА
28 декабря с космодрома Плесецк в Архангель-
ской области был осуществлён первый пуск новой 
российской космической ракеты «Союз-2.1в», 
созданной на самарском предприятии «ЦСКБ-
Прогресс». Лётное испытание оказалось полно-
стью успешным.

Пуск ракеты-носителя 
«Союз-2.1в».

В создание ракеты и дви-
гателей для неё большой 

вклад внесла молодёжь, то самое 
новое поколение, которое пере-
кладывает сейчас опыт седоволо-
сых ветеранов на новые компью-
терные технологии, современные 
станки и оборудование.

Аркадий МинАКоВ,
доктор исторических наук, 
профессор, член Национальной 
палаты Воронежской области

В ходе предвыборной кампа-
нии 2012 года Президент 

Владимир Путин прочно ввел 
в политическое поле одну очень 
важную идею. Так, он заявил, 
что национальный вопрос для 
России носит фундаменталь-
ный характер, а его гармоничное 
решение является одним из 
главных условий самого даль-
нейшего существования РФ. 
При этом Владимир Путин кон-
статировал бурный рост межэт-
нической и межконфессиональ-
ной напряженности. Президент 
охарактеризовал историческую 
Россию как «государство сотен 
этносов, живущих на своей земле 
вместе и рядом с русскими». 
Россия в трактовке Владимира 
Путина является уникальной 
полиэтнической цивилизацией, 
скрепленной русским культур-
ным ядром, а «русский народ 
является государствообразую-
щим – по факту существования 
России».

Давая определения русским 
как государствообразующему 
народу, Президент тем самым 
сделал определенный шаг в 
создание условий для обсуж-
дения вопроса. Дело в том, что 
в Конституции РФ какие-либо 
упоминания о государство-
образующем русском народе 
отсутствует, по-прежнему в 
официальных декларациях эт-
нически русские не рассматри-
ваются как самостоятельный 
субъект, чьи интересы должны 
учитываться, у них нет нацио-
нальной территории. У других 
этносов эти атрибуты есть. К 
примеру, в конституции Татар-
стана записано: «Настоящая 
Конституция, выражая волю 
многонационального народа 
Республики Татарстан и татар-
ского народа», способствует со-
хранению и развитию историче-
ских, национальных и духовных 
традиций, культур, языков.

Президент Владимир Путин 
коснулся причин межнацио-
нальных столкновений между 
русскими и представителями 
иных этносов. К причинам стол-
кновений он отнес отсутствие 
справедливости, безответствен-
ность и бездействие отдельных 
представителей государства, не-
верие в равенство перед законом 
и неотвратимость наказания для 
преступника, убеждение, что 
«все куплено и правды» нет. 

Впервые представитель вла-
сти такого уровня признал, 
что проблемы вызваны не дей-
ствиями мифических «рус-
ских фашистов», а системными 
проблемами: нерешенными 
социально-экономическими 
проблемами, пороками право-
охранительной системы, не-
эффективностью власти, кор-
рупцией и конфликтами на на-
циональной почве. Более того, 
Владимир Путин признал, что 
проблема небезосновательно 
выглядит в глазах протестую-
щих на Манежной площади и в 
Бирюлево следующим образом: 
«на исторических русских тер-
риториях ущемляются права 
русских, это говорит о том, что 
государственные структуры не 
выполняют своих прямых задач 
– не защищают жизнь, права и 
безопасность граждан».

Президент, подчеркнув от-
личие «этнической преступно-
сти» от обычной преступности,  
охарактеризовал ее крайне 
негативную роль: «С право-
вой точки зрения преступные 
группировки, построенные по 
национальному, клановому 
принципу, ничем не лучше 
обычных банд. Но в наших усло-
виях этническая преступность 
является проблемой не только 
криминальной, но и проблемой 
государственной безопасности. 

И к ней надо соответствующим 
образом относиться». К числу 
причин, которые способствуют 
росту этнической преступности, 
Владимир Путин отнес «не-
дееспособность или коррумпи-
рованность суда и полиции», 
которые «всегда будут вести 
не только к недовольству и 
радикализации принимающе-
го мигрантов общества, но и 
к укоренению «разборок по 
понятиям» и теневой кримина-
лизованной экономики в самой 
среде мигрантов». 

Фактически Президент при-
знал особую остроту мигра-
ционной проблемы, констати-
ровал, что зачастую интересы 
мигрантов удовлетворяются за 
счет интересов и потребностей 
местного населения. Он отме-
тил, что во многих «миграцион-
но привлекательных» регионах 
и мегаполисах социальная ин-
фраструктура, медицина, об-
разование, рынок труда «сейчас 
работают на пределе». 

Какой же выход? Рецептов у 
Владимира Путина оказа-

лось не так много, хотя сами по 
себе они бесспорны. 

- Интенсифицировать про-
цесс формирования нации и 
самоидентичности путем повы-
шения роли таких предметов, 
как русский язык, русская лите-
ратура, отечественная история. 

- Государственная политика 
в области культуры должна за-
давать поведенческие образцы 
и нормы. Инструментами ее 
должны выступать телевидение, 
кино, Интернет, массовая куль-
тура в целом. 

- На порядок должно быть 
повышено качество миграцион-
ной политики государства. 

– Тот, кто приезжает в ре-
гионы с другими культурными, 
историческими традициями, 
должен с уважением относиться 
к местным обычаям. Всякое дру-
гое – неадекватное, агрессивное, 
вызывающее, неуважительное 
– поведение должно встречать 
соответствующий законный, 
но жесткий ответ, и в первую 
очередь со стороны органов 
власти, которые сегодня часто 
просто бездействуют. 

- Самым жестким образом, 
без оглядки на чины и звания, 
оценивать действия или без-
действия правоохранительных 
структур, органов власти, кото-
рые привели к межнациональ-
ному напряжению. 

- Нельзя допускать, чтобы 
возникали «замкнутые, обосо-
бленные национальные анкла-
вы, в которых часто действуют 
не законы, а разного рода «по-
нятия».

Три месяца назад в Москве 
прошел XVII Всемирный 

Русский Народный Собор. На 
соборе с программными речами 
выступили Святейший Патри-
арх Московский и всея Руси 
Кирилл и ряд высокопостав-
ленных представителей различ-
ных ветвей власти (например, 
руководитель Администрации 
Президента Сергей Иванов, 
председатель Конституционного 
суда Валерий Зорькин), видные 
деятели Православной Церкви 
и других конфессий, ученые, 
педагоги, писатели и т.д. 

Главной темой Собора ока-
зался русский вопрос и меж-
национальные отношения. В 
частности, Патриарх Кирилл 
заявил: «Мы должны ясно и не-
двусмысленно сказать: симфо-
ния этносов, которая придает 
нашей цивилизации неповто-
римый облик, невозможна без 
участия в ней русских. Диалог 
народов, призванный внести 
гармонию в межнациональные 
отношения, не достигнет цели 
без присутствия в нем русских 
голосов, русского фактора». 
На площадках межнациональ-
ных дискуссий должен быть 
представлен и русский народ. 

Фактически Патриарх конста-
тировал, что позиция русского 
большинства игнорируется, 
что глухота власть имущих к 
интересам и чаяниям миллио-
нов русских, нежелание искать 
совместные решения проблем 
чрезмерной миграции и связан-
ного с ней криминала, а также 
подчас вызывающего поведения 
приезжих, уже сейчас выводят 
ситуацию на грань критической 
черты. Замалчивание русского 
вопроса ведет к лавинообразно-
му росту маргинальных и агрес-
сивных проявлений.

Патриарх подчеркнул, что 
отчуждение русских от государ-
ства и руководства бизнесом, 
т.е. власти и собственности, 
может стать крупнейшим фак-
тором нестабильности, несу-
щим угрозу фундаментальным 
основам нашей цивилизации 
(собственно, это и есть краткая 
формулировка русского во-
проса!). 

Патриарх подверг крити-
ке как позицию радикальных 
русских националистов, так 
и русофобствующих ультра-
либералов (которые и сейчас во 
многом определяют политиче-
ский мейнстрим): «Мы отверга-
ем позицию тех, кто считает, что 
Россия должна быть страной 
только и исключительно для 
русских. Но мы также никог-
да не согласимся с теми, кто 
хочет видеть ее «Россией без 
русских», лишенной националь-
ного и религиозного лица, по-
терявшей чувство солидарности 
и единства. Подобный сценарий 
чреват катастрофическими 
последствиями не только для 
нашего государства, но и для 
всего мира». 

Разумеется, Патриарх под-
черкнул: «Ни один человек, 
принадлежащий к другому на-
роду в России, не должен быть 
ограничен в своих правах, в сво-
их возможностях. Одним из не-
пременных условий межнацио-
нального согласия должно быть, 
во-первых, осуществление пра-
ва народов нашей страны на эт-
нокультурное развитие, при 
этом государствообразующий 
русский народ не может быть 
исключен из этого процесса». 
Представляется, что Патриарх 
озвучил то, что действительно 
думает русское большинство 
жителей нашего государства. 

Отрадно слышать здравые 
мысли. Но все же верховная 

власть явно запаздывает с осо-
знанием того, насколько опасно 
игнорировать «русский фактор». 
Для понимания всей остроты 
русского вопроса приведем не-
которые очевидные, но, к сожале-
нию, плохо осознаваемые факты. 
В результате ряда социальных и 
военных катаклизмов, произо-
шедших в XX веке, русский народ 
оказался в ситуации тяжелейшего 

кризиса. Сейчас фактически на-
чался процесс замены коренного 
славянского, финно-угорского и 
тюркского населения, составляю-
щие ядро русской цивилизации, 
мигрантами.

Русские в своем большинстве 
оказались беззащитными перед 
лавиной проблем, обрушивших-
ся на них в 1990-е годы. Они 
веками решали эти проблемы не 
через общинную или диаспор-
ную организацию, сформиро-
ванную по кровно-родственному 
признаку, а посредством государ-
ства. В результате, если государ-

ство игнорирует или недостаточ-
но внимательно относится к их 
интересам, русские существенно 
проигрывают малым этносам, 
обладающим своей самооргани-
зацией, сложившейся веками. 
Возможностей политического, 
экономического, информацион-
ного, правового лоббирования 
своих интересов у этнических 
русских сейчас нет. Русские 
просто не имеют эффективных 
инструментов давления на без-
национальную бюрократию, вы-
росшую в традициях советского 
интернационализма и новорус-
ского космополитизма. 

Поэтому все в большей и 
большей степени распространя-
ется среди государственнообра-
зующего народа убеждение, что 
у них нет государства, которое 
защищало бы их интересы, а 
власть прислушивается только 
к интересам диаспор или кос-
мополитических корпораций. 
Русских слушают только в 
случае массовых волнений, как 
на Манежке или в Бирюлево. 
Значительная часть коренного 
населения России охвачена 
недоумением, апатией, для неё 
характерно чувство унижения 
и фрустрации.

В экономическом плане боль-
шинство русских оказалось 
в категории так называемых 
«бюджетников», выполняющих 
важные государственные функ-
ции, но практически лишен-
ных сколько-нибудь значимой 
собственности и вынужденных 
довольствоваться преимуще-
ственно нищенскими зарплата-
ми (учителя, медики, ученые, 
инженеры и т.д.). Русское боль-
шинство не живет, а выживает. 
Графики роста зарплаты не 
должны вызывать иллюзий, 
значительная часть русских едва 
сводит концы с концами. 

За «нулевые» годы во весь 
рост встала проблема внеш-

ней миграции, болезненно вос-
принимаемая русским боль-
шинством. Начинают склады-
ваться замкнутые национально-
религиозные общины, которые 
не только ассимилироваться, 
но даже и адаптироваться от-
казываются. Люди шокированы 
агрессивным давлением на свои 
традиции, привычный жизнен-

ный уклад и всерьез опасаются 
угрозы утратить национально-
государственную идентичность. 
Где же выход?

Президент Владимир Путин, 
напомню, в первую очередь 
возлагает надежды на систему 
образования, средства массо-
вой информации, учреждения 
культуры и т.д. Однако надо 
смотреть правде в глаза. Систе-
ма образования разрушается со 
всех сторон. Ее характерные чер-
ты: нищенское финансирование 
и соответствующие зарплаты, 
бездарные учебные программы 

и учебники, необходимость 
предоставлять гомерическое 
количество отчетов, справок, 
графиков, планов, не дающих 
времени и сил учителям прово-
дить занятия, перегруженность 
школьников ненужными пред-
метами, невозможность соблю-
дать элементарную дисциплину, 
отсутствие возможности ста-
вить объективные оценки – за 
неудовлетворительные оценки 
учителей наказывают, систе-
ма ЕГЭ привела к тотальной 
коррупции и разрушению об-
разованности как таковой. Все 
больше и больше школьников 
старших классов просто не уме-
ют удовлетворительно читать и 
писать и в жизни не прочитали 
ни одной книги. 

История Россия в учеб-
никах,  созданных автора-
м и  л и б е р а л ь н о й  и  л е в о -
интернационалистской ориен-
тации, подается как история 
некой многовековой болезни, 
которую необходимо лечить 
исключительно по западным 
либеральным и неомарксист-
ским рецептам. Затем подобный 
контингент поступает в вузы, 
у которых также возникают 
системные проблемы, по сво-
ей остроте и качеству мало 
чем отличающиеся от проблем 
средней школы: резкое ухуд-
шение качества абитуриентов и 
студенческой массы, нищенское 
финансирование, унизительно 
низкие зарплаты профессорско-
преподавательского состава, 
стремительное старение основ-
ной массы преподавательского 
корпуса и много другое. Ника-
кого здорового национального 
самосознания, национальной 
идентичности нынешние школа 
и университет по определению 
не могут сформировать. В этой 
сфере нужны серьезные изме-
нения, поворот к действенной 
модели национального образо-
вания и воспитания.

Что касается средств мас-
совой информации, которые 
по мысли Президента должны 
способствовать проведению 
адекватной национальной по-
литики, то большинство из них 
по-прежнему занимают ультра-
либеральную позицию, сфор-
мированную в 90-е годы. По 
сей день в них явно доминирует 

убеждение, согласно которому 
«термин «русский» нас разъеди-
няет», а «принятие Православия 
– трагедия для России». 

В сфере культуры, как в мас-
совой, так и «элитарной», мы 
наблюдаем апофеоз пошлости, 
навязывание различных форм 
девиантного поведения, введе-
ние ненормативной лексики в 
культурное пространство, яв-
ную или латентную пропаганду 
различных форм нетрадицион-
ной сексуальной ориентации и 
т.д. Вряд ли СМИ в том виде, 
в каком они функционируют 
сейчас, могут способствовать 
процессам национальной иден-
тичности, скорее, наоборот.

Тем не менее ход истории 
объективно ведет РФ к 

созданию национально ори-
ентированной государствен-
ности. После распада СССР 
во всех бывших республиках 
Советского Союза были соз-
даны, по сути дела, нацио-
нальные государства. Исклю-
чение составляет Российская 
Федерация, которая в плане 
национального устройства 
представляет собой редуциро-
ванную, усеченную ленинско-
сталинскую модель СССР с 
искусственными внутренними 
границами и национальными 
республиками, чреватую рас-
падом. При этом русские в РФ 
составляют огромное нацио-
нальное большинство – 80 про-
центов населения, около 116 
миллионов. 

Таким образом, определен-
ные внутренние условия для 
создания национальной госу-
дарственности имеются. Во-
прос в том, какой будет эта го-
сударственность: авторитарно-
шовинистической или демокра-
тической. Национальная демо-
кратия, солидарное общество 
возможны, когда как отдельные 
граждане, так и регионы, будут 
обладать равными политиче-
скими и экономическими пра-
вами, что предполагает соблю-
дение реального равноправия в 
политической, экономической, 
правовой, культурной сфере 
– соблюдение элементарных 
пропорций. Если мы строим 
правовое демократическое го-
сударство – значит, власть 
должна учитывать и формули-
ровать и русские интересы, а не 
только голоса влиятельных на-
циональных диаспор и корпора-
тивных лоббистов. Если целью 
государства является благо-
получие большинства нации, 
государственно образующих 
«бюджетников» - государство 
должно вывести капиталы из 
оффшорных зон, бороться с 
коррупцией на деле, а не на 
словах, собирать эффективно 
налоги, вводить прогрессивный 
налог, средства эти общеиз-
вестны. Будет в России хорошо 
русскому большинству – будет 
хорошо и всем другим этносам. 

Солидарное общество воз-
можно только как общество 

и социальной и национальной 
справедливости, где большин-
ство русских не будут отчужде-
ны от власти и собственности, 
где их национальные чаяния и 
проблемы будут учитываться и 
решаться. В противном случае, 
перекосы в национальной и со-
циальной сфере действительно 
породят чудовище не мифиче-
ского, а реального национал-
социализма. Возникновение его 
будет только вопросом времени. 
Современная власть долж-
на усвоить два урока русской 
истории, как при полном равно-
душии народа государство, 
игнорирующее интересы этого 
самого народа, распалось в три 
дня в феврале 1917 года и в 
августе 1991-го.

Это выступление прозвучало 
21 января на заседании Нацио-
нальной палаты Воронежской 
области.

Точка зрения | Национальный вопрос для России носит фундаментальный характер, а его гармоничное решение  
является одним из главных условий самого дальнейшего существования государства

Русский вопрос: молодёжь ищет ответы.
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Анастасия ВоРонинА

Воронежские студенты вме-
сте с членами Общественного 
совета ГУ МВД России по Во-
ронежской области в рамках 
Всероссийской акции «Студен-
ческий патруль» отправились в 
Управление ГИБДД, чтобы из 
первых уст узнать о специфике 
и нюансах работы сотрудников 
Госавтоинспекции, деятель-
ности структурных подразде-
лений. Подобная акция прово-
дится в Воронеже впервые.  

В центре видеофиксации 
административных правона-
рушений студентам расска-
зали о работе специальных 
технических средств фиксации 
правонарушений, структуре 

центра. Сотрудники Управ-
ления ГИБДД ознакомили с 
экспозицией, где представлены 
образцы формы сотрудников 
ОРУД – ГАИ – ГИБДД, а 
также спецтехника, которая 
использовалась в работе со-
трудниками милиции. 

Студенты узнали о подвиге 
старшего сержанта милиции 
Ивана Юрьева, который ценой 
своей жизни спас колонну вело-
сипедистов и в честь которого 
в Воронеже назван пост ДПС. 
Затем студентам рассказали  
о технологической цепочке 
регистрации транспортных 
средств: сверке идентифика-
ционных номеров регистрируе-
мых автомобилей, проверке на 
розыск, подготовке и выдаче 

документов и регистрацион-
ных знаков. 

Участники десанта побесе-
довали с сотрудниками, осу-
ществляющими процесс реги-
страции транспортных средств, 
побывали в компьютерном 
классе для сдачи экзаменов на 
знание Правил дорожного дви-
жения, познакомились с техно-
логией изготовления водитель-
ских удостоверений. Завершил 
встречу «круглый стол», где 
участники акции  говорили о 
необходимости участия обще-
ственности в решении вопро-
са повышения безопасности 
дорожного движения. Итогом 
обсуждения стало принятие 
Обращения ко всем жителям 
Воронежской области.

В ГИБДД высадился десант 
Для ВВС России

Самолёт Ан-148-100Е, предназначенный для 
Минобороны России, прошёл программу лётных 
испытаний. 

На ОАО «Воронежское акционерное 
самолетостроительное общество» (ВАСО) 
12 января завершились заводские испытания 
второго самолёта Ан-148-100Е для Минобороны 
России. Во время шести полётов на воздушном 
судне с серийным номером 42-08 проводилась 
проверка работоспособности всех систем 
навигации. По словам начальника лётно-
испытательной станции ВАСО Михаила Фомина, 
самолёт был отлично подготовлен для подъёма 
в воздух. В итоге программа лётных испытаний 
прошла без замечаний. Даже сложные погодные 
условия, сложившиеся в начале 2014 года, не 
повлияли на график испытаний. 

Согласно условиям госконтракта, на ВАСО 
в течение четырёх лет – с 2013-го по 2017 годы 
– будет построено 15 ближнемагистральных 
самолётов Ан-148-100Е. 

Напомним, что первый борт министр обороны 
Сергей Шойгу лично осмотрел 8 ноября минувшего 

года. А месяц спустя состоялась официальная 
церемония передачи воздушного судна.

Заплатят больше
Воронежское региональное отделение Фонда 

социального страхования РФ увеличило на пять 
процентов выплаты пострадавшим на производ-
стве. 

Сейчас в Воронежской области таких на-
считывается более восьми тысяч человек. 
Максимальный размер ежемесячной страховой 
выплаты может составить  61 920 рублей.

Напомним, по линии обязательного соци-
ального страхования те, кто пострадал от не-
счастного случая на производстве или получил 
профессиональное заболевание, помимо услуг по 
медицинской, профессиональной и социальной 
реабилитации, получают единовременные и 
ежемесячные страховые выплаты. В этом году 
на эти цели региональное отделение потратит 
на два миллиона сто тысяч рублей больше, чем 
в прошлом году.

Анастасия ВОРОНИНА,  
Александр КОРОбАНОВ.

Студенты увидели работу сотрудников инспекции изнутри

Вести
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ЛицА эпОхи

Владимир МЕЖЕВИТИН

В этом году исполняется 110 лет со дня смерти Антона 
Павловича Чехова, в январе же все поклонники твор-
чества писателя отмечают его день рождения. Мы уже 
рассказывали о его воро нежских корнях, ближайших 
предках (живших веками на ос трогожской земле), его 
выдаю щемся литературном вкладе в отечественную и 
общечелове ческую культуру. Что с нашей стороны было 
справедливо, ибо на протяжении всего XX века изуми-
тельное творческое наследие Чехо ва и сама его личность 
были на редкость значимы и почитаемы во всем мире. 
Наверное, никто более из русских писателей (кроме, 
может быть, Толстого и Достоевского) не достигал та кой 
известности и столь безо говорочного успеха. Отсюда – и 
особое внимание к произведениям Антона Павловича, его 
биографии и судьбе...

В июне 1904 года по настоя нию врачей Чехов, находясь 
в крайне тяжёлом состоянии, от правился в своё последнее 
при жизненное путешествие. Он вы ехал вместе с женой в 
немец кий Баденвейлер на лечение, где и скончался 2 (15) 
июля в возрасте 44 лет... 

Начиналось же всё 
в  провинциальном 
Таган роге (куда из Во-
ронежской гу бернии 
перебрались его дед и 
отец), в далёкой, ка-
залось бы, от театра и 
литературы семье, в 
среде, где стремление 
к любым искусствам 
вряд ли могло серь ёзно 
поощряться. И тем не 
ме нее, в 70-х годах про-
шлого сто летия буду-
щий писатель сделал 
свои первые шаги к 
мировой славе.

С р е д и  з а я д л ы х 
театралов Та ганрога 
самыми впечатлитель-
ными и активными 
были гимна зисты. Их 
в числе других наи-
более восторженных 

и бескоры стных почитателей искусства Мельпомены 
можно было уви деть не только бушующими на галерке 
в зрительном зале, но и среди тех, кто после спектак ля 
провожал из театра заезжих гастролёров в гостиницу 
с цве тами и факелами. Нередко по клонники, заказав 
карету и впрягшись в неё, везли на себе понравившихся 
артистов. Атмо сфера в городе вокруг премьер и гастролей 
была праздничной и запоминающейся. 

С 1873 года, побывав на спектакле «Прекрасная Еле-
на», тринадцатилетний гимназист Антон Чехов становит-
ся завсег датаем галёрки таганрогского театра. Посещать 
театральные представления учащиеся гимна зии могли, 
только получив со ответствующее разрешение. Однако 
молодые люди, неисто щимые на выдумки, дабы по пасть 
в театр, пускались на вся кие уловки: гримировались, 
привязывали бороды, надевали темные очки, рядились в 
одеж ды отцов и старших братьев, что бы выглядеть стар-
ше. В подоб ных маскарадах участвовал и Антон. Театр 
для Чехова и мно гих его сверстников был вожде ленным 
местом приобщения к мировой культуре, искусству, твор-
честву. Здесь полнее рас крывался перед ними Шекспир 
и Островский, Шиллер и Гоголь, Тургенев, Грибоедов, 
равно как и многие другие авторы. Пьесы незначитель-
ные – претенциоз ные и глуповатые – тоже час тенько 
ставились на местной сцене, но и они внесли свою лепту 
в чеховский опыт, дали основу его первым произведе-
ниям – смешным рассказам, па родиям и фельетонам. 
А тогда, в семидесятые, даже эти пустяшные спектакли 
по-своему увлекали ребят, развивали во ображение, вкус, 
расширяли кругозор.

Братья Чеховы, воодушев лённые увиденным, устраи-
вали дома собственные театральные представления, где 
Антон был основным инициатором и ис полнителем. При-
родная наблю дательность, актерские задат ки и чувство 
юмора позволяли ему уморительно копировать своих 
знакомых, с помощью пластики и мимики воспроиз водить 
характерные повадки людей, которых он знал или просто 
встречал в жизни. Так возникали первые художе ственные 
образы, рождались различные сценки, разыгрывав шиеся с 
азартом братьями и их друзьями. Ставили Чеховы пье сы 
и на русском, и на украинс ком языках, не раз обращались 
к гоголевскому «Ревизору».

В доме приятеля Антона Андрея Дросси организовался 
со временем настоящий люби тельский театр; там был 
зана вес с наклеенными на нем по пугаями и жар-птицей, 
рекви зит и нумерованные билеты. Антон Чехов в этом 
театре ис полнял свои роли с неизмен ным успехом. Его 
появления на сцене нередко вызывали вос торг и гомери-
ческий хохот зри телей. Сверстникам Антон за помнился 
ролью Несчастливцева в «Лесе» Островского, а в во-
девильной «Шалости гусарского офицера» он с блеском 
исполнял роль старухи-старости хи. Тогда же Чехов начи-
нает и сам сочинять сценки-миниатю ры (где текст имеет 
важное, определяющее значение), де лать литературные 
зарисовки таганрогской жизни. В 1875 году вышел в свет 
первый че ховский рукописный журнал «Заика». Свои 
миниатюры и номера «Заики» Антон посыла ет брату 
Александру в Москву, а тот, отмечая наиболее удач ные, 
предлагает их в популяр ный юмористический журнал 
«Будильник»...

В конце 70-х годов Чехов пишет драму «Безотцовщи-
на», пьесу «Нашла коса на камень» и водевиль «Не даром 
курица пела», а год 1879-й он сам назо вет позднее годом 
серьёзного начала работы в литературе. Не сомненно, 
приобщение к теат ру, книгам, музыке (которую лю бил 
отец) пробудили в нём стремление к творчеству, а та лант 
и каждодневный, упорный труд с годами превратили 
Чехо ва в выдающегося писателя, про жившего, к сожале-
нию, немно го, но внесшего уникальный вклад в мировую 
литературу и те атральное искусство.

Чехов  
в начале пути 
Завтра – день рождения писателя

Антон Чехов.

Нам удалось встретиться 
с депутатом Госдумы 
РФ Галиной КаРеловой 
и задать ей несколько 
вопросов, касающихся 
сферы её деятельности.

- Галина Николаевна, вы 
курируете вопросы здравоохра-
нения в Воронежской области, 
знаете, что удалось, что нет в 
2013 году. Назовите, какими 
результатами вы как депутат 
Госдумы РФ удовлетворены?

- Вопрос непростой. Сфера 
здравоохранения - одна из 
самых значимых практически 
для всех граждан. И от них к 
этой сфере есть ещё немало 
претензий и замечаний. Вме-
сте с тем хочется надеяться, 
что они видят и позитивные 
изменения, происходящие 
в здравоохранении области. 
Во-первых, активно, в том 
числе в 2013 году, развивалась 
материальная база здравоох-
ранения. Строились новые 
здания, ремонтировались и 
реконструировались старые 
или действующие. Хотя рабо-
ты здесь по-прежнему непо-
чатый край.

Сдан в эксплуатацию совре-
менный инфекционный кор-
пус детской областной боль-
ницы № 2. Я рада, что в этом 
есть и мой скромный вклад. 
Более трех лет я работала по 
обеспечению федеральной 
поддержки на его финансиро-
вание и ежегодно защищала 
эту строчку в федеральном 
бюджете.

Сданы областной центр 
по профилактике СПИДа и 
акушерский корпус с женской 
консультацией в г. Борисоглеб-

ске. Это тоже мои подопечные 
объекты. Однако эти объекты 
не появились бы без активной 
поддержки губернатора и зна-
чительного софинансирования 
из областного бюджета.

Во-вторых, в 2013 году 
впервые в нашей области до-
стигнут бездефицитный бюд-
жет территориального фонда 
обязательного медицинского 
страхования на финансовое 
обеспечение территориальной 
программы ОМС. В свое вре-
мя, когда мы начинали работу 
по сокращению дефицита, то 
он был  почти 40 процентов. 
Ещё в 2011 году его размер 
был 24,5 процента; в 2012 г. он 
стал 13,3 процента, и в 2013 г., 
наконец, сведен к нулю.

Расходы на финансирова-
ние территориальной програм-
мы в прошлом году составили 
17,3 млрд.руб., что больше, 
чем в 2012 году в два раза. Это 
значит, что ситуация в системе 
ОМС Воронежской области 

в целом стабильна: пациенты 
в стационарах должны быть 
обеспечены медикаментами и 
лечебным питанием, медики 
должны получать зарплату в 
соответствии с Указом Прези-
дента от 7 мая 2012 года, а все 
нуждающиеся в медицинской 
помощи - получать ее своевре-
менно и хорошего качества.

В-третьих, Воронежская 
область по-прежнему участник 
многих федеральных про-
грамм. По ряду направлений 
она определена Минздравом 
России в качестве пилотной. 
Не случайно одно из первых 
своих совещаний по регио-
нальным программам разви-
тия здравоохранения министр 
В.И. Скворцова провела в 
Воронежской области.

- А не назовёте средние циф-
ры по зарплате медиков в Во-
ронежской области?

- Назову, только располагаю 
данными на 1 декабря 2013 
года. По врачам - 28610 рублей, 
по среднему медперсоналу - 
16280 рублей, по младшему 
медперсоналу - 10070 рублей.

- Для Воронежской области 
больная тема - развитие он-
кологической помощи. Что в 
2013 году удалось в этом плане 

сделать для такой категории 
больных?

- Самое важное, как мне 
представляется, это установле-
ние с мая 2013 года тарифов на 
проведение химиотерапии в он-
кологических отделениях «Во-
ронежской областной детской 
клинической больницы №1» 
и «Воронежской областной 
клинической больницы №1», 
которые позволяют на 100 про-
центов покрыть потребность в 
медикаментах, необходимых 
для лечения пациентов.

А для Воронежского об-
ластного клинического онко-
логического диспансера уста-
новлены тарифы на оплату 
онкологической помощи на 
уровне федерального норма-
тива и специальная доплата за 

проведение курсов 
химиотерапии. Это 
удалось сделать бла-
годаря получению до-
полнительных 555,8 
млн. руб. из средств 
нормативного стра-
хового запаса Феде-
рального фонда обя-
зательного медицин-
ского страхования. 
Часть этих средств и 
была направлена на 
эти цели.

- Галина Николаевна, я на-
деюсь, что и в 2014 году среди 
приоритетов вашей депутатской 
деятельности содействие разви-
тию здравоохранения Воронеж-
ской области останется. Так?

- Безусловно. Это наказ из-
бирателей и поручение губер-
натора Алексея Васильевича 
Гордеева.

Беседу вела  
Елена ИВАНОВА.

Приоритеты  
остаются прежними
Cлово депутату | За 2013 год в сфере здравоохранения удалось сделать многое

Галина Карелова.

в ХХ веке корь была ис-
тинно детской болезнью, 
а в Советском Союзе, бла-
годаря высокому уровню 
иммунизации, она была 
практически незаметна. в 
настоящее время ситуа-
ция изменилась довольно 
значительно. 

Корью всё чаще болеют не 
только дети, но и взрослые. 
Основной причиной заболевае-
мости является отказ от приви-
вок. Среди заболевших взрос-
лых 72 процента не захотели 
своевременно сделать прививку, 
а среди детей этот показатель 
достигает 83 процентов. Среди 
тех, кто принципиально отка-
зывается от прививок, - адепты 
всевозможных религиозных 
групп, мигранты, приехавшие 
на работу в Россию из Средней 
Азии, члены социально небла-
гополучных семей и кочующие 
группы населения. 

В России за 2013 год зареги-
стрировано 2322 случая кори, 
в том числе 44 процента среди 
детей. В Воронежской области 
всплеска заболеваемости пока 
нет, но быть настороже, считают 
медики, надо. В прошлые годы 
85 процентов всех больных при-
были к нам из Чечни, Ставро-
польского края и Волгоградской 
области. 

В 2012 году корью перебо-
лел 31 человек, из которых 24 
– взрослые, в 2013 году - всего 
четверо. Но нынче по окраинам 
Воронежской области начался 
новый подъём инфекции. Толь-
ко в первую половину января 
в Курской области, например, 
зарегистрировано 87 случаев 
заболевания: 78 детей и девять 
взрослых. Все заболевшие из 
семей евангельских христиан-

баптистов. В Рязани выявлен 
очаг кори среди  непривитого 
цыганского населения. 

– Поскольку вирус харак-
теризуется высокой скоростью 
распространения и способно-
стью вызывать тяжёлые ослож-
нения, то каждому здравомыс-
лящему воронежцу, особенно из 
семей, где есть дети, есть смысл 
подумать о прививке, – говорит 
заместитель начальника отдела 
эпиднадзора Управления Рос-
потребнадзора по Воронежской 
области Ольга Кравцова. – Не 
надо рассчитывать на то, что 
среди заболевших могут остать-
ся здоровые, такого не бывает. В 
поликлиниках по месту житель-
ства есть высокоэффективная 
вакцина, способная защитить че-
ловека от кори и её осложнений. 
Вакцинация проводится за счёт 
средств федерального бюджета. 
Иммунитет формируется со 
второй недели после прививки, 
достигает максимального уровня 
через полтора месяца и поддер-
живается длительное время. 

…Типичное проявление кори 
– сыпь. Это результат размно-
жения вируса в кожных покро-
вах. Скрытый период длится 
около двух недель. Сыпь мелкая 
и обильная, она способна по-
крыть буквально всё тело. На 
коже могут образовываться 
мелкие кровоизлияния. Через 
несколько дней она исчезает, 
оставляя лишь лёгкую пигмен-
тацию. Заболевание может дать 
серьёзные осложнения в виде 
вирусного менингоэнцефали-
та – воспаление тканей мозга 
и мозговой оболочки, а также 
привести к пневмонии – вос-
палению лёгких. 

Борис ОрлОВ. 
По информации пресс-

службы роспотребнадзора.

Корь «повзрослела»
Отказ от прививок стал причиной 
резкого роста количества заболеваний

ЗдрАвООхрАНеНие

Уроки под «парусом» 
В Воронеже завершилась Региональная зимняя школа научно-

технического творчества «Алые паруса-3». 

Её организаторами выступили Инновационно-обра-
зовательный центр научно-технического творчества молодёжи 
ВГУ и филиал Российского государственного социального уни-
верситета. На протяжении четырёх дней ребята из восьми школ 
Воронежа и области посещали занятия и мастер-классы. Среди 
прочего они побывали в лабораториях ВГУ и ВГПУ, посетили 
университетский зоомузей имени профессора И.И. Барабаш-
Никифорова, астрономическую обсерваторию, расположенную 
во Дворце творчества детей и молодёжи. Занятия по физике 
провёл с ребятами основатель турнира юных физиков  Евгений 
Юносов, приехавший из Москвы.

Виталий ЧЕрНИкОВ.

 Cитуация в системе ОМС 
Воронежской области 

в целом стабильна: пациенты 
в стационарах должны быть 
обеспечены медикаментами и 
лечебным питанием, медики 
должны получать зарплату в со-
ответствии с Указом Президента.

 - Людмила Васильевна, жен-
щина в науке – тема для огромного 
исследования. Есть традиционное 
представление, что это жёсткие, не-
сгибаемые личности с ярко выражен-
ными мужскими чертами характера. 
Вы, напротив, - человек солнечный, 
обаятельный, располагающий к себе. 
Наконец, по-женски очарователь-
ны, артистичны. Как вы пришли в 
науку?

- Пришла, как я шучу, коротким 
маршрутом. Вначале воронежская 
школа №5, а затем Воронежский 
технологический институт, который 
очень скоро стал моим вторым до-
мом, моей судьбой. А что касается 
артистичности, то пела и танцевала я 
всегда, еще в школе. Любой праздник, 
и я – на школьной сцене. И не только 
на школьной. Концерт в честь визита 
в Воронеж Фиделя Кастро открывала 
энергичным танцем «Куба – любовь 
моя!»

- И как эта энергия привела вас в 
«техноложку»?

- Я вас удивлю: этот выбор сделала 
за меня мама, заботясь о том, чтобы я 
не испытывала тех бед, которые вы-
пали на долю её поколения. 

- Как вы отнеслись к материнскому 
выбору? 

- Вначале, конечно, был шок. Я ни-
когда не была в деревне, коров видела 
только на картинке и вдруг факультет 
технологии мясных и молочных про-
дуктов. Тем не менее, вступительные 
экзамены сдала на «пять», окончила 
институт с отличием. И лишь когда 
прошло много лет, и я досконально 
изнутри узнала свою профессию, при-
шло понимание, что значит «судьба». 
Вообще по жизни мне всё время пред-
стояло делать выбор и идти туда, где 
трудности, неизвестность и требуется 
самостоятельный поиск выхода из 
ситуации.

- Наверное, это закономерно для 
всех, кто является по духу лидером. 
Что помогло выбору научного пути?

- Если кратко: где-то интуиция, где-
то хорошие примеры, а самое главное 
– увлечённость наукой и ощущение её 
безграничных возможностей. 

- Через четыре года работы в ин-
ституте вас наконец-то взяли на ра-
боту преподавателем, еще через год 
вы стали доцентом, а ещё через год 
вам доверили заведование кафедрой 
технологии мяса и мясных продуктов. 
Наступило время больших перемен?

- Ректор Виталий Ксенофонтович 

Битюков и первый проректор Анато-
лий Иванович Громковский поверили 
в меня и предложили столь ответствен-
ную миссию - организацию работы 
кафедры на новом уровне. Нас ожидали  
решение непростых задач, поиск новых 
адресов. Одним из них стал Калачеев-
ский мясокомбинат. С его генеральным 
директором - кандидатом технических 
наук, Заслуженным работником пище-
вой индустрии Российской Федерации 
Николаем Ивановичем Астаниным 
мы дружим с 1989 года. Чтобы позна-
комить студентов с производством, их 
автобусами вывозили в город Калач. 
Николай Иванович хлопотал, чтобы у 
молодёжи были нормальные условия 
для жизни, работы, кормил их, опекал. 
Студенты получали в производствен-
ных цехах свой первый опыт работы по 
специальности, а комбинат – рабочие 
руки и крепкую связь с вузом. Наше 
сотрудничество с мясокомбинатом 
длилось два десятка лет. На тот момент 
это был единственный в своём роде 
опыт привязки вуза к предприятию. 
Все годы институт поддерживал пред-
приятие, а комбинат не отказывал в 
помощи кафедре, за что я им искренне 
благодарна.

- Учебники, научные монографии, 
бесчисленные публикации в прессе 
– обобщение вашего колоссального 
научного опыта по изучению свойств 
продуктов животного происхожде-
ния. Плюс к этому - свидетельство ак-
тивной позиции в деле продвижения 
новых функциональных продуктов. 
Споры о том, насколько полезно для 
человека мясо (а уж тем более про-
дукты его переработки), не затихают. 
Что говорит наука?

- Мясо – необходимый компонент 
питания. Это не подлежит сомнению, 
потому что человек опытом своим – 
жизнью и смертью – отобрал для пита-
ния именно те продукты, без которых 
наш организм не может нормально 
функционировать. 

 Над мясом не надо много думать, 
искать, с чем его сочетать. Человек 
съел 100 граммов мяса в день и обе-
спечил себя белками – строительным 
материалом для клеток. Говоря на-
учным языком, каждый из нас – это 
макробелковое тело. Кстати, не стоит 
сбрасывать со счетов и побочные 
продукты переработки мяса. В них 
масса полезных элементов. Сегодня 
приоритетный путь развития пищевых 
биотехнологий в государственном мас-
штабе – это как раз глубокая перера-

ботка пищевого сырья с последующим 
получением новых продуктов.

- Расскажите, какие их этих ви-
дов продуктов сейчас на пике ваших 
интересов.

- Говоря о новых продуктах, не 
устаю повторять: всё новое – это хоро-
шо забытое старое. В последние годы 
в центре нашего внимания оказалась 
прудовая рыба. Причиной такого инте-
реса стал ощутимый дефицит мясного 
сырья, послуживший стимулом за-
няться теми природными ресурсами, 
которыми изобилует Воронежская 
область. В результате мы выиграли на 
конкурсе инновационных проектов 
грант, получили от правительства 
Воронежской области задание раз-
работать новые виды продуктов из 
прудовой рыбы. Над этим грантом 
работали два года. Итоги нашей дея-
тельности - 56 новых видов продуктов 
из прудовой рыбы - представили на 
Воронежском промышленном фору-
ме. Нам удалось показать, насколько 
безграничны возможности местного 
ресурса. В числе не только полезных, 
но и доступных по цене продуктов, мы 
предложили к производству: пресер-
вы, полуфабрикаты (в том числе и для 
детей школьного возраста), рыбные 
чипсы, снэки, суши, роллы, колбаски. 
Наконец, варианты лечебного сана-
торного питания из прудовой рыбы, 
продукцию для беременных женщин, 
инвалидов и многое другое. 

- Иными словами, пищевая про-
мышленность региона может увидеть 
в этом для себя прекрасные перспек-
тивы…

- И не только пищевая промышлен-
ность. После переработки мясной и 
рыбной продукции остаётся множество 
ценных отходов. Правда, до недавнего 
времени никто эту ценность не осозна-
вал, и побочные продукты производства 
в лучшем случае шли на изготовление 
кормов для скота, в худшем - выбра-
сывались. Мы обратили пристальное 
внимание на так называемые отходы 
и сделали ряд работ, посвящённых 
использованию содержащегося в них 
природного коллагена. Этот функцио-
нальный компонент способен улучшать 
моторику кишечника, быть прекрасным 

сорбентом ( удерживать в продуктах пи-
тания приятные ароматы, повышая тем 
самым их потребительские свойства). 
Отличные перспективы у коллагена 
в медицине и косметологии, где вос-
требованы его кровеостанавливающие, 
ранозаживляющие, регенерирующие, 
омолаживающие свойства. Было боль-
шим открытием, когда мы осознали, что 
на сегодняшний день единственный 
поставщик сырья для кровеостанавли-
вающих и ранозаживляющих средств 
- мясная и рыбная отрасли. Нам под 
силу наладить отечественное производ-
ство этих продуктов. Подтверждение 
тому – крупные контракты, которые 
мы заключили с Лужским биохимиче-
ским заводом. Сегодня у нас хорошие 
партнёрские отношения с Воронежской 
медицинской академией. Мы вместе 
выполняем работы по проведению 
доклинических испытаний кровеоста-
навливающих и ранозаживляющих 
губок и средств. Готовим совместную 
обучающую программу по работе с ане-
мическими продуктами специального 
назначения. Занимаемся разработкой 
корректоров для улучшения состояния 
кожи, а также всего организма после 
пластических операций. 

- Получается, что мясное и рыбное 
производство - источники полезного 
сырья для самых разных отраслей 
промышленности?

 - В наши дни пищевую промыш-
ленность в принципе невозможно 
рассматривать в отрыве от медицин-
ской отрасли. Их интересы перепле-
таются. И этот симбиоз обозначил 
одно из приоритетных направлений 
развития нашего государства, лёг в 
основу важного документа – Доктри-
ны продовольственной безопасности. 
Наработки Воронежского государ-
ственного университета инженерных 
технологий позволили нам выиграть 
ряд грантов федерального уровня. 
В их числе - грант, посвящённый 
коррекции пищевых систем для под-
держки метаболической активности 
и активизации физиологического 
статуса человеческого организма. 
Ещё одно перспективное направление 
– разработка биодеградируемых мате-
риалов, которые пойдут на изготов-
ление пакетов для мусора, пищевых 
продуктов. 

- Людмила Васильевна, реализа-

ция таких серьёзных проектов пред-
полагает участие большого числа 
учёных и практиков. Вам есть, на 
кого опереться? Кто идёт за вами по 
этому пути? 

- Последователи есть. Прежде всего, 
это - 75 моих учеников, среди которых 
семь докторов наук. Вместе с ними 
нам предстоит выстраивать стратеги-
ческую научно-экспериментальную 
линию, которая будет развивать на-
правления, посвящённые продо-
вольственной безопасности. Недаром 
нашему вузу доверена роль коорди-
натора Российской технологической 
платформы. Это право мы выиграли 
в острой конкурентной борьбе. Сфор-
мировали экспертный совет, в котором 
я возглавляю секцию «Пищевые про-
дукты». Прошли экспертизу и защи-
тили в Минсельхозе проекты, которые 
продвигаем на всех уровнях. Один из 
интересных и совершенно уникаль-
ных - создание на базе Поворинского 
района Воронежской области зоны 
здорового питания. Это станет воз-
можным благодаря внедрению в 
жизнь самых передовых технологий, 
которые будут касаться глубокой 
переработки рыбного сырья (кожаные 
изделия, кормовая серия, пищевые 
продукты, медицинская серия). Дру-
гими словами – будет создана новая 
инфраструктура. Работать в этом 
направлении – прямая обязанность 
вуза, и наш научно-образовательный 
центр «Живые системы», где мы рас-
тим новую смену исследователей и 
практиков, - мощное крыло, на которое 
мы возлагаем большие надежды. 

Беседу вела Наталья СЕргЕЕВА.

Уважаемая Людмила Васильевна!
Примите наши искренние по-

здравления с юбилеем! Ваш высокий 
профессионализм и творческая ак-
тивность достойны подражания. Ваш 
вклад в развитие отечественной науки 
и развитие пищевой промышленности 
невозможно переоценить. Пусть в ва-
шей жизни будет много ярких откры-
тий, удивительных встреч, преданных 
учеников и верных друзей! Сердечно 
желаем вам здоровья, вдохновения, 
благополучия, любви близких!

Коллектив ОАО «Комбинат  
мясной Калачеевский».

Мясная отрасль – для сильных духом
Юбилей | Профессор ВГУИТ Людмила Антипова о времени, науке и судьбе
Биотехнологии преобразовывают нашу жизнь. во многом от их 
развития зависит, чем в ближайшее время мы будет питаться, 
какими препаратами лечиться и во что одеваться. Успехи в об-
ласти развития биотехнологий – пропуск в завтрашний день. а 
на государственном языке – прорывное направление россий-
ской науки. вместе с тем фундамент для развития биотехно-
логий в нашей стране начали закладывать много десятилетий 
назад. в числе тех, кто стоял у истоков новой науки прикладного 
характера и прокладывал ей путь, – уникальная женщина, во-
ронежский учёный, Заслуженный деятель науки Российской 
Федерации, доктор технических наук, профессор людмила 
васильевна аНтипова. Накануне юбилея корреспонденты 
«Коммуны» пришли к профессору антиповой в гости с тем, чтобы 
поздравить с красивой датой, порадоваться новым успехам и 
вспомнить, как всё начиналось.

Наша спраВка
Людмила васильевна Антипова - Заслуженный деятель науки российской Феде-
рации, доктор технических наук, профессор, действительный член трёх Между-
народных академий, почётный работник высшего профессионального образо-
вания, председатель диссертационного совета вГУиТ по защите кандидатских 
и докторских диссертаций, федеральный эксперт научно-технической сферы 
Минпромнауки и технологий рФ, эксперт вузов Министерства науки и образова-
ния рФ. Автор 40 учебников и учебных пособий, по которым учатся российские 
студенты. Автор более 50  патентов, многие из которых реализованы на ОАО 
«Комбинат мясной Калачеевский», ОАО  «Чернянский мясокомбинат», ЗАО «Кон-
сул» (Москва), ОАО «Нововоронежский мясокомбинат». разработчик технических 
документов на новые виды продуктов для КФх «Бортъ», ип «Лещинская», ип 
«Найдёнова» и многих других. 
Автор книги «русская кухня» (готовится к изданию вторая часть сборника лучших 
рецептов и рекомендаций по питанию «Здоровая русская кухня» -2). под руко-
водством Людмилы Антиповой защитили работы 75 докторов и кандидатов наук. 
во всех успешно развивающихся фирмах и предприятиях перерабатывающей 
промышленности трудятся более десятка тысяч её  учеников. 

Людмила Антипова.
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Продавец: ОАО «МРСК Центра» 
Наименование, местонахождение: Башня Рож-

новского (емкость 25 куб.м, высота 15 м), располо-
женная по адресу: Воронежская область, Новоусман-
ский район, с. Рогачевка, ул. Ворошилова, 110а.

Контактная информация для организации осмо-
тра имущества: г. Воронеж, ул.Арзамасская, 2, каб. 
206, тел. (473) 254-76-31.

Сведения об обременениях имущества: обреме-
нения отсутствуют.

Способ отчуждения: продажа без объявления 
цены.

Форма проведения процедуры продажи: откры-
тая по составу участников.

Цена продажи: максимальная из заявленных 
претендентами.

Адрес места приёма заявок: г. Воронеж, ул. Ар-
замасская, д.2

Дата начала и окончания приема заявок с при-
лагаемыми к ним документами: с 03.02.2014г. по 
05.03.2014г. в рабочие дни с 8 до 17 часов.

Адрес места подведения итогов: г. Воронеж, ул. 
Арзамасская, д.2

Дата подведения итогов: 06.03.2014г.
Порядок определения покупателя: покупателем 

признается претендент с максимальным предложе-
нием о цене имущества.

Адрес места ознакомления с документацией, 
проектом договора купли-продажи: г. Воронеж, 
ул.Арзамасская, 2, каб. 206, тел. (473) 254-76-31.

К участию в процедуре продажи без объявления 
цены допускаются юридические и физические лица, 

которые могут быть признаны покупателями по зако-
нодательству Российской Федерации, своевременно 
подавшие заявку и другие необходимые документы 
для участия в торгах. Ответственность за своевремен-
ную доставку заявки и документов, необходимых для 
участия в процедуре продажи без объявления цены, 
возлагается на претендента.

Заявка на участие в продаже без объявления 
цены принимается с комплектом указанных в 
настоящем извещении документов и их описью. 
Заявка и опись документов должны быть предо-
ставлены в двух экземплярах. Заявка на участие в 
процедуре продажи принимается к рассмотрению 
только от лица, имеющего право подачи заявки.

Перечень дополнительных документов, подавае-
мых юридическими лицами:

* нотариально заверенные копии учредительных 
документов;

* нотариально заверенные копии свидетельств о 
регистрации юридического лица и о постановке на 
учет в налоговом органе;

* заверенные претендентом документы, подтверж-
дающие назначение на должность (и срок полно-
мочий) лиц, имеющих право действовать от имени 
юридического лица без доверенности;

* бухгалтерский баланс (формы №1, №2) на по-
следнюю отчетную дату (или за время существования 
юридического лица), заверенный организацией;

* письменное решение соответствующего органа 
управления претендента, разрешающее приобрете-
ние имущества, если это требуется в соответствии с 
учредительными документами (оригинал);

* согласие федерального (территориального) 
антимонопольного органа на приобретение имуще-
ства в случаях, установленных законодательством 
Российской Федерации, или документ, подтверж-
дающий уведомление антимонопольного органа о 
намерении претендента приобрести имущество.

Перечень дополнительных документов, подавае-
мых физическими лицами:

* ксерокопия документа, удостоверяющего лич-
ность гражданина (паспорт гражданина РФ);

* нотариально удостоверенное согласие супруга 
(и) на совершение сделки в случаях, предусмотрен-
ных законодательством Российской Федерации.

Перечень дополнительных документов, подавае-
мых индивидуальными предпринимателями:

* нотариально заверенная копия свидетельства 
о регистрации;

* нотариально заверенная копия свидетельства о 
постановке ИП на учет в налоговый орган.

Регистрация участников проводится по адресу:  
г. Воронеж, ул.Арзамасская, 2, каб. 206.

Условия и сроки платежей за имущество: денеж-
ными средствами, до перехода права собственности 
на имущество в течение 14 (четырнадцати) банков-
ских дней с даты подписания сторонами договора 
купли-продажи имущества путем перечисления 
Покупателем денежных средств на расчетный счет 
Продавца.   

                                                                                Реклама.

И З В Е Щ Е Н И Е
Филиал ОАО «МРСК Центра» - «Воронежэнерго» 

извещает о проведении продажи имущества без объявления цены, 
принадлежащего на праве собственности   ОАО «МРСК Центра»

СПОРт

максим СКВорЦоВ

Днем раньше «Факел» должен был провести первый 
контрольный матч с клубом ФНЛ «Нефтяник» (Нижне-
камск). Долетавшие с турецкого побережья сводки погоды 
радовали: тепло, сухо, температура - плюс 20 градусов. 
Однако в день игры разразился сильнейший ливень, и 
встречу пришлось перенести на следующий день.

«Факел» вышел на поле в следующем составе: Бородин, 
Друковский, Ревякин, Тимошин, Строев, Нетфуллин, Не-
желев, Кортава, Бекетов, Соколов, Антипенко. Первый 
тайм прошел в равной борьбе. Воронежцы ни в чем не усту-
пали сопернику, а в некоторых элементах игры порой его и 
превосходили. До опасных моментов дело доходило редко, 
и все же наши футболисты могли открыть счет. Соколов 
со штрафного удара навесил мяч в штрафную площадь  
«Нефтехимика», но Ревякин, нанося удар по воротам, 
угодил в перекладину. Так как главной задачей было про-
смотреть в деле как можно больше игроков и определиться 
с основным составом, после перерыва тренерским штабом 
был сделан целый ряд замен. 

Во втором тайме «Факел» выглядел так: Бородин, Ре-
вякин, Татарчук, Бутырин, Фатеев, Комисов, Нетфуллин, 
Кузнецов, Котляров, Шпаков, Альшин. Воронежцы имели 
все шансы для того, чтобы добиться победы, но Альшин 
упустил два отличных момента для взятия ворот. Сначала 
попал в штангу, а чуть позже не реализовал выход 1х1 с 
вратарем. Матч уверенно катился к нулевой ничьей, когда 
воронежцы расслабились, потеряли концентрацию, на 
последних секундах пропустили обидный гол и в итоге 
покинули поле побежденными.

Следующую контрольную встречу «Факел» проведет 28 
января. Спарринг-партнером воронежцев будет не дебю-
тант высшей лиги Казахстана «Спартак» (Семипалатинск), 
как сообщалось ранее, а самый именитый клуб Армении, 
участник Лиги чемпионов «Пюник» (Ереван).

«Факел»:  
первые потери
26 января расположение команды, находящейся 
на учебно-тренировочном сборе в Турции, поки-
нули получившие травмы различной сложности 
Юрий Дубровин, Константин Скрыльников, Роман 
Лев и приглашённый на просмотр из ФШМ (Мо-
сква) Роман Иванов. Они отправились домой на 
лечение.

Галина рохмин

Энергетики добились наилучшего спортивного ре-
зультата за всю историю выступлений на соревнованиях 
регионального уровня. Кстати, минувший год для футбо-
листов Воронежэнерго оказался удачным. В августе они 
завоевали «золото» в корпоративных соревнованиях в 
рамках IV летней Спартакиады ОАО «МРСК Центра», а 
в ноябре победили в городском турнире по мини-футболу 
среди ведущих промышленных предприятий Воронежа. 
Бронзовые медали чемпионата области стали третьим по 
счету значимым успехом энергетиков. Ещё одну победу в 
копилку команды внёс Александр Коржов из Калачеев-
ского РЭС. Он был признан лучшим защитником турнира, 
получив специальный приз из рук легендарного воронеж-
ского футболиста Владимира Проскурина.

Всего в чемпионате области 2013 года памяти Георгия 
Сухомлинова - Заслуженного строителя РФ, под руко-
водством которого были возведены многие крупные про-
мышленные, культурные и спортивные объекты региона, 
сразились 20 команд.

Прорыв  
энергетиков
Победителем недавно завершившегося чемпио-
ната Воронежской области по мини-футболу стала 
команда «Выбор Курбатово», второе место  
на пьедестале почёта заняли строители из КПД-2.  
Бронзовый призёр – футбольная команда  
Воронежэнерго. 

марина Калинина

Праздник давно стал традиционным, однако на этот раз 
он был посвящен грядущим зимним Олимпийским играм. 
Олимпийский мишка зажег символический огонь, глава 
администрации района Николай Котолевский произнес 
напутствие спортсменам и дал старт соревнованиям. 

Всего в этот день на стадионе собрались более двух-
сот человек. Самые сильные, смелые и умелые получили 
призы, подарки и, главное, хорошее настроение. В помощь 
спортсменам была и погода – судя по нынешним морозам и 
прогнозам на ближайшее время, в Калаче ещё не раз будет 
возможность устраивать ледовые праздники. 

День здоровья  
и хорошего настроения
В минувшие выходные в Калаче широко отметили 
День здоровья. Спортивные команды из жителей 
сельских поселений, учащихся школ, рабочей мо-
лодёжи соревновались в лыжных гонках и эстафе-
тах на коньках. Не отставали от них и чиновники из 
городской и районной администрации – наравне с 
ребятами они состязались во владении коньками 
и лыжами.  

Праздник спорта объединил взрослых и детей.

ВКЛЮЧАЙСЯ!

Свободный 
Воронежский 
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ОДНОй СТРОКОй
Реклама.

Слова министра тут же растиражи-
ровали все центральные СМИ, в том 
числе «Интерфакс» и «Российская 
газета». Дошли они и до выпускников 
школ, их родителей, учителей, посеяв 
в их сердцах тревогу. Неужели при-
дётся на ходу перестраивать процесс 
подготовки к госэкзамену? Хватит 
ли времени и сил? И как это можно 
сделать без ущерба качеству, если нет 
главного – учебников? Хорошо, что 
хотя бы с текстом концепции можно 
ознакомиться на сайте Российского 
исторического общества (РИО). 

Чуть позже на эти вопросы ответят 
профессионалы. А сейчас предлагаю 
вспомнить всё, что было связано с 
созданием концепции, и узнать, какие 
принципы легли в её основу. 

А иго-то... ордынское
Начну с хронологии. Идею соз-

дания единого учебника по истории 
России Владимир Путин высказал в 
феврале 2013 года на заседании Сове-
та по межнациональным отношениям. 
Столь эпохальную миссию возложили 
на Российское историческое обще-
ство, возглавляемое председателем 
Государственной думы Сергеем На-
рышкиным. 

В марте министр образования 
и науки России Дмитрий Ливанов 
обнадёжил Президента, заявив, что 
учебник может быть написан в течение 
года. Руководитель рабочей группы по 
созданию Историко-культурного стан-
дарта, директор Института Всеобщей 
истории Российской академии наук 
академик Александр Чубарьян воз-
разил: ждать их надо не раньше конца 
2014 — начала 2015 годов. В школу же 
они могут поступить только в сентябре 
2015 года. 

25 апреля 2013 года в ходе «Прямой 
линии» президент подтвердил свою 
позицию: учебники истории должны 
иметь единую концепцию и офици-
альную оценку происходящего. 

В июне президиум РИО на очеред-
ном заседании определил три десятка 
спорных эпизодов, которые «надо рас-
толковать преподавателям» в рамках 
работы над единым учебником. 

30 октября концепция была одо-
брена на расширенном заседании 
совета РИО, после чего её текст на-
правили Владимиру Путину. Тогда 
же центральные газеты сообщили, что 
отныне монголо-татарское иго будет 
именоваться «ордынским».

В январе нынешнего года Сергей 
Нарышкин рассказал Владимиру 
Путину о проделанной работе, под-

черкнув, что по большинству трудных 
вопросов удалось найти «компромис-
сные формулировки» и назвал новый 
документ «общественным договором 
по восприятию истории». В ответ 
Президент заострил внимание собрав-
шихся на том, что до начала нового 
учебного года все экзаменационные 
материалы, в том числе вопросы ЕГЭ, 
должны быть сформированы на базе 
новой концепции по истории России. 
А затем успокоил общественность:

- Единые подходы к преподаванию 
истории совсем не означают казенное, 
официозное, идеологизированное 
единомыслие. Речь - о единой логике 
преподавания истории, о понимании 
неразрывности и взаимосвязи всех 
этапов развития нашего государства, 
о том, что самые драматические, 
неоднозначные события - это не-
отъемлемая часть нашего прошлого. 
И при всей разности оценок, мне-
ний мы должны относиться к ним 
с уважением, потому что это жизнь 
нашего народа, это жизнь наших пред-
ков, отечественная история - основа 
нашей национальной идентичности, 
культурно-исторического кода. 

Здесь-то Дмитрий Ливанов и 
сделал своё поистине сенсационное 
сообщение. Сказал также и о том, 
что будет организовано повышение 
квалификации для всех учителей 
истории. А обучить новым веяниям 
предстоит ни много ни мало более  
60 тысяч человек.

В этот же день Минобрнауки опу-
бликовало «дорожную карту» по раз-
работке единого учебника по истории 
России. В состав рабочей группы вош-
ли 35 человек. Возглавил её Сергей 
Нарышкин, его заместителями назна-
чены глава Минобра Дмитрий Лива-
нов и глава Минкультуры Владимир 
Мединский, научным руководителем 
стал Александр Чубарьян. 

История — это люди
Серьёзным элементом единой 

концепции, её первым компонентом, 
как считает академик Александр 
Чубарьян, является так называемая 
«бесспорная» часть. В ней - основные 
даты, факты, события, исторические 
персонажи и понятия. Она-то и станет 
обязательной для всех учебников. 
Во второй компонент вошел список 
«болевых точек» отечественной исто-
рии, представляющих определённые 
трудности для преподавания в школе. 
Их определили сами учителя. Среди 
них – формирование Древнерусского 
государства, присоединение Кавказа 
и Средней Азии, история Великой 
Отечественной войны и события по-

следних двадцати лет. Третьим явля-
ется содержание и в целом ценность 
исторического образования в школе. 
По его словам, последнее означает 
и патриотическое воспитание, и по-
нимание национальной специфики 
России, её роль в мире. Преподавать 
историю России и всемирную исто-
рию предполагается в тесной связке. 

- Важно показать историю с раз-
личных сторон, чтобы учащиеся ви-
дели, что она складывается из разных 
факторов, влияющих на процесс, 
- подчеркнул на встрече с Президен-
том Александр Чубарьян. - История 
не бывает черно-белой, она состоит 
из тонов, полутонов, разных красок. 
Также мы показываем роль человека 
в истории: как известных лидеров, так 
и «рядовых» людей. В связи с этим 
получили немало предложений по 
расширению списка повлиявших на 
ход истории лиц, о которых должны 
знать ученики. 

Директор Русскогвоздёвской сред-
ней школы Рамонского района Во-
ронежской области учитель истории 
Игорь Золотрубов согласен, что 
единый учебник истории нужен, ведь 
история России, особенно ХХ век, 
полна противоречий.  Ситуация, когда 
в список рекомендованных учебников 
истории страны входят 65 учебных 
пособий, ненормальна. 

Но всё-таки опасается: будет ли 
присутствовать в изложении тем не-
предвзятость и объективность? 

- Сейчас детям и учителям до-
вольно сложно разобраться в обилии 
исторической информации, не всегда 
достоверной.  В любом случае, педагог 
был, есть и останется  проводником 
каких-то взглядов, и часто ученики 
принимают его позицию. Участвуя в 
обсуждении концепции, предлагал не 
забывать о региональных моментах 
истории, в том числе и краеведческом 
аспекте, и не злоупотреблять инфор-
мацией – обозначать самые главные 
вещи, а все спорные моменты остав-

лять на рассмотрение учителем и деть-
ми. Дети умеют рассуждать, спорить и 
с удовольствием это делают. 

Молодой педагог Сергей Пышно-
граев, работающий в воронежской 
школе №99, убежден, что такой под-
ход сделает изучение истории эффек-
тивней, интересней и увлекательней 
за счет создания для учащихся «усло-
вий сопереживания» тех или иных 
событий:

- Вокруг изучения личности 
какого-либо исторического деятеля 
или просто жизни обычных людей 
легко выстроить общую канву необ-
ходимых школьнику исторических 
знаний. Кроме этого, подобный под-
ход дает широкий простор для само-
стоятельной внеаудиторной работы. 
Плюсом нового историко-культурного 
стандарта является упор на изучение 
культурных и духовных достижений 
не только русского, но и всех народов, 
входящих или когда-либо входивших 
в состав нашей страны. Хорошо, что 
новый учебно-методический комплекс 
помимо учебника и атласа составят 
хрестоматия или сборник документов, 
рабочая тетрадь и сборник заданий, 
а также книга для чтения. Создание 
хрестоматий очень важно, поскольку 
изучение документов  - основа исто-
рической науки и формирования со-
знательного отношения к событиям 
прошлого и настоящего, а также на-
выков критического мышления как 
одной из необходимых способностей 
современной личности. Считаю, что 
значительную часть в нём должен со-
ставлять региональный компонент.  

Меняют ли коней  
на переправе?

Но вернёмся к выпускникам, ко-
торым предстоит сдавать экзамен по 
истории с учётом принятой концеп-
ции, и выслушаем, что думают по 
этому поводу педагоги. 

Председатель Воронежского ре-
гионального отделения Всероссий-
ского педагогического собрания, 
заведующая лабораторией проблем 
государственно-общественного управ-
ления в образовании Воронежского 
областного института повышения 
квалификации и переподготовки ра-
ботников образования Ольга Картав-
цева считает, что внедрение историко-
культурного стандарта через единый 
учебник истории должно иметь опре-
делённые временные рамки. 

- Прежде чем говорить о сдаче 
ЕГЭ в соответствии с концепцией, 
учителя обязаны пройти перепод-

готовку, - говорит Ольга Картавцева. 
- На это уйдёт не два года, как было 
заявлено, а гораздо больше времени. 
Ведь переобучить надо учителей на-
чальных классов, которые ведут курс 
краеведения, культурологии, педаго-
гов среднего и старшего звена. А на-
чинать следует с тех, кому предстоит 
вести эти курсы. Иначе дети станут 
заложниками переходного периода. 
Как могут учителя качественно под-
готовить выпускников к экзаменам, 
если нет учебника – основы основ? 
Ускоренное внедрение концепции 
в задания ЕГЭ негативно скажется 
на итоговых оценках выпускников. 
На подготовку к экзамену требуется 
минимум два года. 

Игорь Золотрубов убеждён: 
- Менять что-либо в середине учеб-

ного года неправильно как с точки 
зрения организационной подготов-
ки, так и с точки зрения психологии 
ребенка. При отсутствии учебников о 
проведении ЕГЭ по новым правилам 
говорить преждевременно. Хорошо, 
что в нашей школе в этом году исто-
рию никто не сдаёт. 

Все точки над «i» расставила пер-
вый заместитель руководителя об-
ластного департамента образования, 
науки и молодёжной политики Галина 
Иванова:

- Утверждение концепции препо-
давания истории России не повлечет 
за собой кардинального изменения 
экзаменационных материалов ЕГЭ 
по истории в 2014 году.  Из экзаме-
национных заданий уберут только 
те факты и трактовки, которые не 
соответствуют новой концепции. 
Включать в материалы ЕГЭ вопросы, 
которые пока не нашли отражения 
в учебниках, никто не будет. То же 
самое можно сказать и об учебниках, 
по которым будут учиться школьники 
и студенты до того момента, когда 
будут утверждены и изданы новые. 
После экспертизы нынешних учебни-
ков, которую проведет Министерство 
образования и науки, в федеральном 
перечне останутся не противоречащие 
новой концепции. По ним и будут 
учиться ребята в следующем учебном 
году.

P.S. В 2013 году ЕГЭ по истории 
своей страны сдавали 1577 воро-
нежских школьников. Из них один 
написал экзамен на сто баллов, 152 
получили выше 85 баллов, 71 ученик 
не смог преодолеть минимального 
порога. Какие результаты покажут 
нынешние выпускники? Ждать оста-
лось недолго.

Мы наш… мы новый…
Ситуация | Работа по созданию Концепции учебно-методического комплекса по отечественной истории завершена.  Учёные готовятся к написанию 
учебников и составлению методических пособий. А выпускники школ — к сдаче ЕГЭ по тестам, соответствующим только что одобренному документу

Тамара ГаШимоВа

наШа СПраВКа
По данным Всероссийского центра изучения общественного мнения, за созда-
ние единого учебника истории высказались 58 процентов россиян. При этом 
65 процентов из них проживает в средних городах и увлекается историей. На 
вопрос: «О чём писать в учебниках истории Отечества?» – почти 60 процентов 
ответили, что все события должны рассматриваться в равной степени. Десять 
процентов указали на важность более детального изучения темы Великой 
Отечественной войны, по три процента упомянули о темах становления рос-
сийского государства, военной истории и побед, по два процента предлагают 
уделять повышенное внимание изучению Древней Руси, выдающихся деятелей 
государства, культуры и духовных ценностей, а также советского периода и 
новейшей истории страны.

На прошлой неделе Владимир Путин встретился с разработчика-
ми Концепции учебно-методического комплекса по отечествен-
ной истории - эпохального документа, призванного навести 
порядок в изучении столь важного предмета. Говорили о плюсах 
и минусах, о многомесячном обсуждении каждой его строчки 
учителями, родителями и простыми обывателями, о новых тер-
минах, которые отныне  должны вытеснить старые — не толе-
рантные. И тут-то министр образования и науки России Дмитрий 
Ливанов сказал, что в материалы ЕГЭ по истории России войдут  
только те задания, которые соответствуют новой Концепции. 
Она же составит основу школьных учебников и методических 
пособий. 

Скоро десятки учебников  
по истории Отечества заменит 

один. Станет ли прошлое  
России понятнее для  

современных школьников  
и их учителей?
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